

**Correo** @

lectores@diarioelsur.cl

**Fin de vacaciones**

Se terminaron las vacaciones. Hay que dar la bienvenida, con muchas bendiciones, a los profesores, alumnos, padres y apoderados, y a todos los trabajadores de la educación. Lo mismo para microbuseros y transporte escolar. La mejor buena salud para todos y ojo con las licencias médicas. Ojalá se fueran de vacaciones los delincuentes, los ambulantes y la comida callejera. Bienvenidos sean las policías y guardias de seguridad. Bienvenidos los bancos, las empresas y grandes tiendas que han instalado servicios higiénicos para adultos mayores. Comienza un nuevo año y el amor al prójimo debe funcionar de una vez por todas.

**RENÉ ROJAS SALINAS****Inimputables**

Hay menores de edad que cometen delitos de adultos y muy bien pensados. No trepidan en llegar a lo más grave, que es quitar la vida por robar. Sin embargo, los consideramos niños sin discernimiento. ¿Habrás visto semejante barbaridad? Los 14 años debería ser edad suficiente para que se pueda evitar que sigan en su carrera de terror. Algunos son delincuentes protegidos por la ley que por ser menor de 18 años quedan libres de culpa. Jueces y fiscales deben entender que esos los jóvenes son conscientes del bien y del mal, de la vida y la muerte, del amor y del odio. También son muy conscientes de lo que ellos cometen delito grave, cuando asaltan a una familia en su casa, con amenazas, golpes y con puñaladas, e incluso la muerte de sus víctimas. Ellos saben que están asesinando a personas indefensas, pero no les importa. Cumplen órdenes de sus jefes, que los protegen y les enseñan a vivir delinquiendo.

**FRANCISCO JAVIER BERNALES****Cotización a los hijos**

En la actualidad, existe una figura previsional, la de afiliado voluntario, la cual permite a un tercero, cotizar para la vejez de cualquier persona, sea cónyuge, hijo, nieto, amigo, etc. Si bien esta figura previsional existe desde la reforma previsional del año 2008, lo cierto es que es muy desconocida, y adicional a aquello no tiene ningún beneficio tributario al aportante, de manera de incentivar su uso. Lamentablemente, la reforma previsional recién aprobada tampoco incentiva a la figura del afiliado voluntario, pero se podría modificar la figura, en particular a hijos, de generar los beneficios tributarios similares al APV, ya sea bonificando el aporte en un

15%, o bien rebajando el tramo imponible del aportante, sin modificar los topes actuales. Difundir la figura del afiliado voluntario, junto con entregar los beneficios tributarios al aportante, incentivarán su uso, y quienes reciban el aporte tendrán un buen piso para su pensión, considerando que el dinero aportado rentará por décadas en sus cuentas previsionales.

**EDUARDO JEREZ SANHUEZA****Esperanza**

La palabra esperanza significa la expectativa que mantenemos los seres humanos, de que algo positivo ocurrirá en el futuro; por eso es que se dice que ella es lo último que se pierde. Por eso, tengo la esperanza de que algún día tengamos un alcalde en nuestra ciudad que sea capaz de tener las calles vehiculares y peatonales como corresponde: sin hoyos, desniveles y basura.

**MAURICIO DE GILBERT****Emprendedoras**

El emprendimiento femenino tiene un crecimiento notable, una tendencia que ha venido consolidándose en los últimos años. Las mujeres representan el 35% del total de emprendedores en el país, y el 40% de ellas está contratando a jóvenes menores de 30 años, lo que contribuye a la generación de empleo juvenil. Esta realidad no solo refleja la resiliencia y la capacidad de innovación de las mujeres, que transforman los desafíos en oportunidades, sino que también refuerza la economía y abre nuevas puertas para todos. A pesar de este avance, persisten brechas significativas, como el acceso al financiamiento y a redes de apoyo, que han dificultado la permanencia de muchas emprendedoras chilenas en el mercado. Lo alentador es que cada vez más mujeres desahoran estas barreras, reinventan industrias y generan un impacto social tangible con sus proyectos.

**EMA JARA****Humor ordinario**

Este año, como ya es costumbre, el humor en el Festival de Viña del Mar se caracterizó por la ordinariéz en su máximo esplendor. Los seudo humoristas recurren al garabato y cuentos chabacanos de manera frecuente, es muy molesto. Al parecer no se dan cuenta que están en un festival internacional y no en un bar de esos donde están acosados a hacer sus shows, donde el público es otro. Mediocridad, esa es la palabra para describir a estos cultores del stand up actuales.

**RICARDO PINCHEIRA**